

PATRIMOINE MONDIAL: CANDIDATURE

EXAMEN TECHNIQUE PAR L'UICN

1. NUMERO D'IDENTIFICATION ET NOM: 159 Parc national de Darien
2. SITUATION GEOGRAPHIQUE: Sud de Panama, 78°0, 7°45'N
3. CANDIDATURE PROPOSEE PAR: Le gouvernement de la République de Panama
4. DOCUMENTATION:
 - (i) Formulaire de candidature avec cartes
 - (ii) Documentation complémentaire (UICN)
 - a) Dossier sur le projet UICN/WWF 1648 "Gestion du parc national de Darien, Panama".
 - b) "Plan maestro" Parque nacional Darien (1978)
 - c) Consultation de Kenton Miller, président de la commission de l'UICN des parcs nationaux et les aires protégées
 - d) Consultation de Bernardo Zentilli, secrétaire du bureau régional de l'UICN pour l'Amérique Latine.
 - e) Consultation de M. Arne Dalfelt, secrétaire général du World Wildlife Fund - Norvège (qui a contribué à la préparation de plan de gestion de Darien).
5. PRESENTATION RESUMEE

Le parc national de Darien (environ 575.000 ha) offre les meilleures perspectives de conservation de la grande diversité d'écosystèmes, habitats, et espèces caractérisant le milieu de forêt tropicale humide en Amérique centrale. Le parc, créé en 1980 par décret présidentiel, comporte une large gamme d'habitats: plage sablonneuses, côtes rocheuses, mangroves, marais d'eau douce, forêts marécageuses de palmiers, et forêts tropicales humides de basse et de haute altitude. Il permet l'existence de populations d'un nombre considérable d'espèces animales et végétales dont certaines sont menacées: le singe araignée, le chien de buissons, le jaguar, l'ocelot, le tapir de Baird, la harpie, le caïman d'Amérique centrale, et le crocodile américain. Des avis scientifiques indiquent qu'il reste des milliers d'espèces à découvrir, dont bon nombre pourraient bien être endémiques à Darien. Ce site occupe une situation unique, formant un pont entre les deux continents de l'hémisphère occidental; il a émergé à plusieurs reprises dans un passé lointain, le plus récemment étant au début du pléistocène. Ce parc est l'une des zones anthropologiques les plus riches des tropiques du nouveau monde, avec deux grands groupes indigènes, les Chocos et les Kunas - et plusieurs autres cultures. C'est l'un des premiers parcs nationaux d'Amérique centrale à inclure la conservation d'importantes ressources culturelles dans ses objectif de gestion.

6. INTEGRITE

Le parc national de Darien est de taille suffisante pour garantir la poursuite des processus de l'évolution et la survie des espèces menacées qui s'y trouvent. Le plan directeur pour l'établissement et la gestion du parc est

complet et de conception très moderne quant à la gestion intégrale et rationnelle d'une vaste région sauvage en faveur de la population locale. Des pressions considérables s'exercent à partir du nord et du sud, à des fins très diverses, dont beaucoup sont contraires aux intérêts du parc national (et à ceux du Panama en général). L'éventuelle extension de la route pan-américaine à travers Darien suscite des craintes particulières. Les hommes viendraient coloniser la région, mais il y aurait de plus un danger accru de transmission de la fièvre aphteuse en Amérique centrale par le bétail d'Amérique du sud. En conférant le statut de site du patrimoine mondial à cette région unique particulièrement importante, ou lui accordera une protection à long terme supplémentaire.

7. COMPARAISON AVEC D'AUTRES REGIONS

Une seule région en Amérique centrale est comparable à Darien par la taille et la diversité naturelle et culturelle - c'est la région de Mosquita, au Honduras et au Nicaragua; cependant, Darien diffère par certains aspects culturels et sa composition en espèces. De plus, il a une situation unique en ce qu'il constitue un pont entre deux continents, formant la limite nord d'espèces telles que le cabiai et le chien des buissons.

8. EVALUATION

Le parc national de Darien est important pour la conservation et pour la science à cause de sa taille et de sa grande diversité, et en ce qu'il offre le meilleur exemple d'écosystèmes de forêts humides d'Amérique centrale. Il contient des espèces rares et endémiques, et sa superficie convient à la conservation d'espèces qui ont un vaste habitat (jaguars, tapirs). Cette région est unique au plan biologique, écologique et anthropologique. Il s'exerce sur le parc une forte pression du sud en vue de sa colonisation, notamment pour y pratiquer l'élevage en ranches, de sorte que Panama se préoccupe d'établir son contrôle politique sur la région. Un soutien rapide au parc national nouvellement établi contribuera à sa gestion et à son développement corrects, notamment en ce qui concerne sa délimitation et l'intégration de la région dans des plans d'ensemble de développement régional.

9. RECOMMANDATION

Le parc national de Darien devrait être inscrit sur la liste des sites du patrimoine mondial. Etant donné que le parc vient d'être créé, le comité pourrait encourager une demande de soutien à la formation de personnel pour le parc.



Union internationale pour la conservation de la nature et de ses ressources

juillet 1981